

**PASARON DE 641 EN 2018 A MIL 732 EN 2022**

SE DISPARAN 170% QUEJAS ANTE CNDH POR FALTA DE MEDICINAS.

PÁG. 31

FOCOS

Entidades líderes. De acuerdo con la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, los estados con más reportes son la Ciudad de México, Estado de México, Morelos, Jalisco, Durango y Sonora.

No se salvan. Los servicios médicos militares de Sedena tuvieron quejas. La CNDH reportó cuatro en 2017, dos en 2018, tres en 2019, tres en 2020, una en 2021 y seis en 2022. La Marina acumuló también dos en 2017, una en 2018, cinco en 2019, una en 2020, otra en 2021 y tres en 2022.

Resalta que sólo entre 2021 y 2022 las quejas aumentaron 36.24 por ciento, y que para 2022 la institución con más quejas registradas por concepto de no surtimientos es el IMSS, seguida del ISSSTE y en tercer lugar destaca el sistema penitenciario.

En 2017, el IMSS tuvo 353 quejas, en 2018 bajaron a 305, en 2019 se disparó a 673, en 2020 alcanzó mil 121, en 2021 bajaron a 682 y en 2022 se elevaron a 980. El ISSSTE recibió 262 en 2017, 280 en 2018, 506 en 2019, bajaron a 454 en 2020, a 316 en 2021 y se ubicaron en 343 en 2022.

También se hizo notar el crecimiento de las quejas en contra del sistema penitenciario, que inició en 2017 con cinco denuncias ante la CNDH, y de ahí no tuvo quejas hasta 2020, con 32; en 2021 se elevaron a 152, y cerró 2022 con 338.

Resalta el bajo número de quejas en contra de la Secretaría de Salud: la CNDH recibió sólo 31 en 2017, 34 en 2018, 37 en 2019, 38 en 2020, 70 en 2021 y sólo 27 en 2022. Otro con diversas quejas fue el sistema de salud de Pemex, que en 2017 tuvo 15; en 2018, 13; en 2019, 28; en 2020, 42; en 2021, 23, y bajaron a 14 en 2022.

Los servicios médicos militares de la Secretaría de la Defensa Nacional también tuvieron quejas. La comisión reportó cuatro en 2017, dos en 2018, tres en 2019, tres en 2020, una en 2021 y seis en 2022. La Secretaría de la Marina acumuló también dos en 2017, una en 2018, cinco en 2019, una en 2020, otra en 2021 y tres en 2022.

TAMBIÉN EN SERVICIOS MÉDICOS MILITARES

Quejas ante CNDH por desabasto de medicinas subieron 170% desde 2018

La institución con más denuncias por no suministrar medicamento es IMSS

VÍCTOR CHÁVEZ
vchavez@elfinanciero.com.mx

Las denuncias por el desabasto de medicamentos dispararon 170 por ciento las quejas presentadas ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), que pasaron de 641 en 2018, a mil 732 en 2022.

En 2019 crecieron a mil 259, en 2020 llegaron a mil 726 y en 2021, mil 271 reclamaciones ante las instituciones médicas públicas.

Estas cifras resultan de la suma de las quejas en dos sentidos en contra del sector salud; unas son "por omitir implementar la infraestructura necesaria para una adecuada prestación de los servicios de salud", y otras por "por omitir suministrar medicamentos".

Por la primera omisión, en 2017 la CNDH recibió 191 quejas y otras 486 por la segunda omisión, que sumaron 677. En 2018 recibió 194 por la primera y 447 por la segunda, que sumaron 641. En 2019 recibió 383 por la primera y 876 por la segunda: mil 259. En 2020 hubo 369 y mil 357, que sumaron mil 726. En 2021 tuvo 265 y mil 6, que conjuntaron mil 271, y en 2022 recibió 558 y mil 174: un total de mil 732 quejas.